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我想，大家都喜欢度假，或者说至少是一般人都喜欢度假。我们都想从每

天的忙忙碌碌中，工作压力中有个休息。我们喜欢离开自己的家出去过几天，暂

时忘却一下家里面的打扫卫生，后院的那些永远干不完的活，等等。到一个新地

方，那里我们什么都不用操心，水管堵了有人来负责修理，洗完澡毛巾往地上一

扔，很快就会换上新的。哪怕我们很喜欢自己的工作，有机会去度个假，还是不

错。有时候知道快要去度假了，接下来的几个礼拜工作再忙，压力再大也能挺过

去，因为前面已经有个希望在那里。当然啦，度假并非总是称心如意。有时天气

不作美，有时汽车出故障，等等。更糟糕的是，尽管你离开了工作压力、家庭琐

事、日常烦恼，可你永远离开不了你自己。哪怕度假时给你带来一个放松的心情，

舒适的享受，你的不完整还是不会改变的。飞机起飞了，你的癌症仍然在你身上；

离开家几个礼拜的确很好，可这改变不了你那些破碎的关系，夫妻之间的也好，

婆媳之间也好，更别说你自己身上的那些坏习惯了。 

很久很久以前，神已经告诉他子民要休假，并且怕他们不听，还特别下了

一条命令，每个礼拜休息一天。对此神还花了许多笔墨来解释，强调这一天的休

息---安息日。安息日当如何过，不遵守的会有后果。以色列在受安息日这件事

上的失败给他们带来了无数灾难。 

其实我们想一想有点奇怪，神命令我们一个礼拜要休息一天，并且给了我

们许多解释。今天早上我们要来学习的就是这第四条诫命。这条诫命的范畴很大，

一次讲完恐怕有点困难。 

首先，神命令我们休息。这条诫命至少从表面看上去的确有点奇怪，前面

的三条都是禁止我们不可做的，这条却是正面的，告诉我们要记住（注：和合本

译作‘纪念’, 当然，这可以看作 记住、思念）。我们应该做什么来遵守这条诫命？

什么也别做就是遵守这条诫命。这条诫命也是十诫中最长的一条，神用的最多的



笔墨来描述这条。这就应该引起我们的注意。在文字上，这条诫命从新开始一个

段落，以后所有诫命都没有再起一行。这条诫命是一个新开端。随着《出埃及记》

的进展，让我们看到这条诫命不仅是命令，也是神与以色列之间的一个象征记号，

它指出一个事实：以色列和所有民族，国家不同，以色列是属于神的。请听神在

《出埃及记》31 章的话：“耶和华晓喻摩西说‘你要吩咐以色列人说:你们务要

守我的安息日，因为这是你我之间世世代代的证据，使你们知道我耶和华是叫

你们成圣的。你们要守安息日，以为圣日。凡干犯这日的，必要把他治死；凡

在这日做工的，必从民中剪除。六日要做工，但第七日是安息日，是向耶和华

守为圣的；凡在安息日做工的，必把他治死。故此，以色列人要世世代代守安

息日为永远的约。这是我和以色列人永远的证据，因为六日之内耶和华造天地，

第七日便安息舒畅”。 

这里的‘证据’一字就是记号，就像大洪水之后神与挪亚立约的彩虹记号，

和亚伯拉罕立约时的割礼一样，神与摩西立约用的是安息日记号。有一点是肯定

的，这件事情如此重要，违者杀；先知们提到以色列被虏的原因时，首先不是拜

假神，而是干犯安息日。耶利米先知告诉以色列人，你们将被赶到外邦之地七十

年。这七十年就与以色列人不守安息日，不让应许之地得安息直接相关。 

第四誡的特殊之处在哪儿？从一个角度说，这条诫命很简单:记住这一天，

只要你和你的后代活着，每个礼拜中的第七天是安息日。这里的‘记住’不单单

是大脑的信息储存，还包括行动。记住，并且要守为圣日。每个礼拜记住这一天，

把它作为特殊的，圣洁的日子来过。他们该怎样守为圣日？至少从字面上看，要

停止正常的劳作，你自己、你的妻子、儿女，就连住在你们中间的外邦人，那些

最底层、最容易被剥削的人，也要休息。这条诫命包括了好几点。六日你要做工 

首先它肯定了做工是好的，是神对人的呼召，是按照神形象所造之人的责任，是

人生的正常部分。你一生的大部分时间都花在工作上，不仅包括上班，也包括建

立家庭，抚养孩子，孝敬父母。在此正常的劳作之中，每七日有这一个特殊的中

断，成为安息日。这的确是一个截断。请别忘了，以色列人在埃及作了四百年的

奴隶，他们的一生都是劳作，根本不知何为休息日。现在神告诉他们，我要来给

你们中断一下。对他们来说，就好象整个世界被按了一下停止键。你的黎留在地

里，你的牛躺在圈里，突然之间一切都停止运作。为什么？因为神就是这样做的。



这就是这条诫命的理由。神自己做了榜样，他工作六日创造了世界，第七日歇了

工。神说对以色列人说，我从万族之中拣选你们，这是我和你们立约的证据，你

们要像我一样，工作六日，第七日休息。这不是什么新的日子，安息日从我创世

之初就已经建立起来了。前六日我一直都在工作，第七日我不但歇了工，并且把

这一日分开，称为圣日。除此之外，《创世记》第一章里还有什么奇怪之处？其

它六天都有早上，晚上，唯独这第七日没有早上，晚上，也没有结束。根据圣经，

这安息日没有终止。希伯来书作者告诉我们:“但我们已经相信耶稣的人得以进

入那安息，正如神所说‘我在怒中起誓说：他们断不可进入我的安息。’其实造

物之工，从创世以来已经成全了。论到第七日，有一处说：‘到第七日，神就歇

了他一起的工。又有一处说：他们断不可进入我的安息”。 

这一点为什么那么重要？这里我们只能简要地提一下。 (注：普牧师几年

前讲过整卷《希伯来书》，非常精彩，可惜笔者还没找到时间把它翻出来) 神是

说，我已经进入安息，但告诉第一代以色列人：你们不可进入我的安息，因为你

们不信。 

从这里我们可看到，第七日是神的一个特殊日子；他在第四誡里邀请以色

列来加入每个礼拜的第七天，加入他的安息。 

今天早上的第二件事是，神要在安息日与以色列人交通。关于这一点，今

天很多人不注意，他们想知道的只是：我们今天还需要守安息日吗？怎么守法？ 

别着急，我们会来讨论这件事，但不是今天。下面我们要来看的是，神是

怎样与以色列人交通的。他先是规定安息日不可做工，然后警告干犯者的后果。

你不要离家出门，不要去拣柴禾生火，不要到地里去，不要做买卖，不要担担子，

不要酿酒，不要给牲口上套，违者格杀勿论。为什么？因为神在第七日歇了工，

所以你们也要歇。不仅如此，旧约里还有许多其它与安息日有关的规定。每七年

修耕一年，好叫土地得到休息。神告诉他们，别担心，我会供应，让你们在前一

年，和后一年大丰收；每七个月，守一个专门的安息日，即赎罪日。这是以色列

的献祭赎罪大日；每五十年，也就是七个七年是喜年，是荣耀之安息日。尤其是

对那些犯科入监的犯人，或负了一屁股债的人来说，所有的债都一笔勾销；因为

还不起债而作奴隶的都得自由；有人因负债而把他们的土地抵押给你的，你必须

无偿归还；一个人或一个家庭因着错误决定或不幸灾祸所造成的贫穷也好臭名也



罢，在这喜年统统颠倒过来。这一年，自由之歌响彻这片土地的上空。 

现在让我们想一想耶稣在安息日做的事情吧:他医治病人，使瘫痪的起来，

枯干的手恢复，瞎眼的看见，饥饿得饱足，他赦人的罪。除了赦罪之外，他所做

的这一切若不是在安息日，法利赛人不会找他的茬。你看整本圣经，所有的问题

都在安息日得到纠正、恢复。旧约里喜年的免债使贫穷不再，自由使犯人不再，

奴隶不再；耶稣基督来了，在安息日使疾病得以医治；甚至连人的罪都被赦免。

你能不能在圣经里找到关于这样的情景发生在哪里？对，在启示录里。那时，不

再有眼泪，不再有病痛，不再有死亡；基督再来时，我们生命里一切破碎的都成

为完全；全世界都将知道什么是真正的平安；圣洁将在我们身上，在地上成为真

实；那将是新的创造，新的秩序，新的天地。 

前面我们提到过，安息日要告诉人的远远超过一天的休息。安息日告诉我们，

作为一个人，你的身份，和你的所有问题。人不断不断地工作，看上去好像没完

没了。但神说，会要有一个完了，会要有一个终点。那终点是荣耀与平安。当神

给以色列人颁布这条诫命时，他们还在那里损害他们的邻舍，还在那里不停地工

作，所以干犯此诫命的后果是如此严重。我们所有的安息日休息，所有的休假，

主日的安息，一方面都能给我们一点作为人本应有的清醒与恢复；另一方面，它

们也痛苦地提醒我们，这个世界有问题。不是因为我们所做的，而是因为我们是

谁，我们从始祖堕落以来的本性。我们还没有得到恢复，得到完全。我们需要的

不是一两天或一两个月的休假，那解决不了问题。我们需要的是死亡和复活。这

是我们里面都在盼望的最终结果。这也正是我们在基督里已经得到了的。 

今天早上的最后一点是，神是怎样与我们交通，如何把安息日的信息传给我

们。安息日不仅仅是一天的时间，它告诉我们的是整个历史，告诉我们人的目的。

这不仅是从新约开始，即使是以色列人也知道。古时的犹太拉比们说，整个世界

历史就像是创世的七天:我们要花花很多时间做事，但那永远的安息日会来临，

神会介入世界；世上的一切都会停止，我们所珍爱的一切都要被搁置一边。旧约

提到将来的时候，用的是‘那日’，‘主的日子’，那日将永远延续下去，就像神

创世后进入的安息一样。新约谈到了神进入的安息，作为基督徒，作为人神对你

们的呼召是进入那安息。当初亚当被造时，目的就是为了进入神的安息。只要他

完成神交给他的工作，生养众多，遍满全地，管理一切被造之物，他就会和神一



起永享安息。他不需要不停顿地工作，那第七日会到来，神会因亚当所做的奖赏

他。奖赏什么？“好!你这又良善有忠心的仆人…可以进来享受你主的快乐”。进

入哪里？进入神已经进入的安息。这就是我们人的目标和目的。亚当堕落之后，

一切都成为徒劳。然后神从世界万族中召了一族，告诉他们，你们要守安息日，

让世界知道这是我和你们立约的证据，你们要向世界显明我们往哪里去。世界将

从这一天上看到你们是谁。问题是以色列从来没有真正守过安息日。你看，毁灭

我们的不仅是我们的罪。我们生活里好的东西，比如说你有一份你喜爱的工作，

你得到的劳动报酬，和生活上的舒适。但时间久了你会发现，这一切并不能完全

使你满足。不过你做了多少工作，完成多伟大的业绩，你永远也不能够说，我的

生命够了，我完成了一切，已经没有任何遗憾。我们所需要的是进入真正的安息。

我们的救主告诉我们说，你们劳苦担重担的，可以到我这里来。我可以带你进入

真正的安息，进入你本来被造应该进入的地方。这也是为什么希伯来书作者说，

你们的父辈不能进入安息，因为他们不信神的应许。我们信的人，现在已经进入

安息了。 

今天早上你假如没有听进去什么，那么现在我要请你听下面的这句话：因着

耶稣基督，我们已经进入了神的真正安息。让我们暂且把这句话留在心里，来看

其它诫命。根据你目前的光景，每一条诫命都在定你的罪，第四条诫命也不例外。

不知怎么搞的，我们总以为这条诫命我们遵守了，因为这是一条我们能够遵行的

诫命。但我们不知道，基督耶稣自己就是安息；神和人在他一个人的身上。他来，

活了亚当所不能，你所不能的生活。他现在在哪？他坐在父神的右边，掌管万有。

作为人，他的工作都已经完成。他是唯一到达目的地的人。他已经进入了安息；

他成为所有信徒的安息。保罗宣告说：神使我们与耶稣基督一同复活，一同坐在

天上（以弗所书 2：6）。无论你的生活有多大的麻烦，你的问题有多严重；不管

你的生活多么破碎，你遭到多大藐视，欺负；那只是故事的一部分，凭着在基督

里信心，你现在就在神那里，在天上的安息里。你作为人，为了在神里面安息所

应该做的都已经完成，因为你在基督里。我们现在所需要的只不过是死和复活。

我们已经在基督里得到了，也将在末日得到神的安息。 

神召所有的人进入他的安息，但路只有一条，要不就是你自己去完成一切要

求，要不就是信靠那位已经完成的。神说：你们可以进来享受你主的快乐。凭着



信，我们已经进入了。 

我们一起祷告。 


